

## Tageswerkstätte für Menschen mit besonderen Bedürfnissen

### Unsere Ausgangssituation

Unser landwirtschaftlicher Biobetrieb liegt mitten im Biosphärenpark Wienerwald im schönen Irenental, ca. 15 km von Wien entfernt. Insgesamt umfasst der Betrieb rund 12 ha Eigengrund, wovon ca. 6ha zusammenhängendes Grünland mit Fischteichen und einem kleinen Wäldchen den Hof direkt umgeben. Derzeit leben auf unserem Hof Pferde, Ponys, Ziegen, Schafe, Hühner, Katzen und unser Hofhund.

Durch einen Generationenwechsel war eine Neuorientierung der damaligen landwirtschaftlichen Ausrichtung mit Fleisch- und Milchproduktion vonnöten.

### Die Projektbeschreibung

Mit „Green Care - Wo Menschen aufblühen“ fand ich eine ausgezeichnete Möglichkeit, Soziales mit Landwirtschaft zu verbinden.

Nach längerer Planungsphase entschieden wir uns für eine Tageswerkstätte für Menschen mit Behinderung als die für uns optimalste und sinnvollste Verbindung von Sozialem auf unserem Hof.

Der leerstehende Rinderstall wurde 2014/2015 komplett entkernt und nach modernsten und energieeffizienten Standards behindertengerecht umgebaut und adaptiert. Die Hauptwege in den Stallungen wurden barrierefrei gestaltet.

### Die Zielsetzung

Ziel war und ist es, den Bauernhof in seiner Kleinstrukturiertheit kontrolliert biologisch fortzuführen sowie Soziales mit Landwirtschaft sinnvoll zu verbinden.

Mit der Tageswerkstatt am Biobauernhof ist ein zusätzliches hochqualitatives und beinahe einzigartiges Angebot in der Betreuung von Menschen mit Behinderung geschaffen worden. Zielsetzung war weiters, den Fortbestand des Familienbetriebes zu sichern sowie den sozialen Beruf mit dem landwirtschaftlichen Hintergrund zu verbinden.

Unsere Vision sind neben der Tagesstruktur für Menschen mit besonderen Bedürfnissen eine Vielzahl von verschiedenen Tierrassen für das aktive Begreifen und Kennen-lernen für alle sowie ein qualitativ hochwertiges Angebot für Tiertherapie. Weiters wollen wir die Direktvermarktung mit einem kleinen, aber feinen Angebot an Produkten an Hof wieder aufleben lassen.

### Der Projekterfolg

Durch die Tageswerkstatt ist das Fortführen des Hofes in seiner ursprünglichen Größe nun nachhaltig für die nächsten Generationen und im Familienverband möglich und gesichert. Es wurden Arbeitsplätze sowohl familienintern als auch extern am Hof und somit im Ort gebunden. Ein gemeinsames Wachsen und Entwickeln des Hofes in all seinen Facetten ist mithilfe des Einbringens der Stärken und Ideen jedes Einzelnen – ob Bauer bzw. Bäuerin, Sozialarbeiter:innen, Therapeut:innen Klient:innen – möglich und vielfältiger geworden. Für uns ist es ein großer Erfolg, als Kooperationspartner die Dorfgemeinschaften Wienerwald gewonnen zu haben, die durch ihre langjährige Erfahrung nun eine solide Basis für dieses zukunftsversprechende nachhaltige Gemeinschaftsprojekt stellen.

- **Vorname:** Birgit
- **Nachname:** Jandrasits
- **PLZ:** 3011
- **Ort:** Irenental
- **Bezirk:** Sankt Pölten Land
- **Telefon:** 06644878932
- **Erwerbstätigkeit:** Nebenerwerb
- **Kategorie:** Biodiversität und Klimaanpassung





Als größten Projekterfolg würde ich jedoch die persönliche Weiterentwicklung jedes einzelnen Klienten, jeder einzelnen Klientin benennen, die durch die Arbeit im Jahreskreis sowie den engen Austausch mit den Tieren über sich hinauswachsen und ihre eigenen Fähigkeiten stärken können.

### **Die Innovation**

Als Innovation ist das „Betätigungsfeld Biobauernhof“ zu nennen: auf einer Landwirtschaft fällt immer ausreichend Arbeit an, jahreszeitlich abwechselnd, spannend und vielfältig. Die Betreuung von Tieren ist unabhängig vom Wetter, der persönlichen Stimmungslage oder dem Befinden: dieses „Gebraucht werden, sich um jemanden kümmern“ und „selbstständig tätig sein können“ lässt die Klient:innen über sich hinauswachsen und sich persönlich deutlich weiterentwickeln. Mit der Tageswerkstätte am Biobauernhof ist ein abwechslungsreiches und einzigartiges Angebot in der Betreuung für Menschen mit besonderen Bedürfnissen im Sozialbereich geschaffen worden.

Die Tageswerkstätte befindet sich direkt im Anschluss an das Wohngebäude meiner Familie: wir haben einen gemeinsamen Hof sowie einen gemeinsamen Garten, der Hof liegt direkt im Ort: durch dieses Miteinander sowohl im Ort und der Nachbarschaft als auch das Gemeinsame zwischen allen Generationen der Familie (es leben hier 3 Generationen unter einem Dach) und den Mitarbeiter:innen der Tagesstruktur ist ein gutes Beispiel für gelebte Inklusion – eine Innovation, die defacto nebenher und ganz „natürlich“ geschieht.

### **Unsere Kunden**

Menschen mit mehrfachen geistigen und körperlichen Beeinträchtigungen.

### **Unsere Partner**

Dorfgemeinschaften Wienerwald

### **Unsere nächsten Ziele**

Unsere Visionen sind:

- eine Vielzahl an Tierrassen für das aktive Begreifen und Kennen-Lernen für alle hier am Biobauernhof
- ein qualitativ hochwertiges Angebot an Tiertherapie direkt Vorort
- eine kleine aber feine Direktvermarktung von sozialen und biologischen Produkten